

# LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
**PAGO ADELANTADO**  
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirigirá Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1338

Palma de Mallorca, LUNES 19 Noviembre de 1900

## AL PUEBLO DE PALMA

Pueblo: Si quieres mostrarte digno, si no quieres convertirte en suicida y anhelas poderte colocar al nivel de los demás pueblos que se distinguen por su ilustración, luchan por el progreso y trabajan sin cesar con el laudable fin de conseguir su engrandecimiento y bienestar, ya sabes que tu verdadero puesto de honor, donde el deber te llama y en cuyo sitio no puedes faltar el martes por la tarde, es en el muelle.

Sí, el martes por la tarde, es el día señalado para la partida a Madrid de los señores Rosselló, Lladó, Planas y Martí, los cuales, como individuos del Ayuntamiento, forman la Comisión designada, para que en nombre de sus representados (que lo somos todos los habitantes de esta ciudad) pidan personalmente al Gobierno, la inmediata aprobación del plano de ensanche de esta ciudad y el consiguiente permiso para el derribo de esa vetusta y antihigiénica argolla de piedra, que contribuye de una manera eficaz a que la cifra de mortalidad anual, aumente en gran manera en Palma.

Hoy, el mundo civilizado se descubre con respeto y veneración ante los más ilustres científicos, quienes abogan para que, en todas las poblaciones sobreabunden (para el mejor desarrollo físico y disfrute de plébrica vida de sus habitantes) aire, luz y la inficiente agua, de cuyos tres elementos sólo poseemos uno que, por naturaleza de nuestra isla, ó por la latitud que ésta ocupa podemos disfrutar, y esto aún porque, a los gobiernos no se les ha sugerido la idea, ó no les ha sido posible arrebatarlos.

Sí, tenemos luz, pero nos faltan los otros dos elementos. Nos hallamos faltos de aire, y quizás a esto se deba, el que en Palma váya progresando de una manera tan alarmante la tisis. No tenemos agua tampoco, y es muy probable que, la carencia de este tercer elemento, influya también en la salud de este vecindario. Un pueblo está tanto más libre de verse invadido por una enfermedad epidémica, cuanto más limpieza se observa en sus habitantes.

Si haces memoria, de seguro que á tu mente acudirá el recuerdo que en las semi-epidemias variolosas ocurridas estos pasados años, los focos más alarmantes resultaron ser en aquellos barrios, donde tienen sus domicilios los más pobres vecinos de esta ciudad. Y no con esto quiero decir que esté en mi intento el afirmar que, el pobre por ser tal su condición, tenga que ser súpico por naturaleza; no, y Dios me libre de así pensar. El pobre, muchas veces, con gran pesar suyo, no puede cumplir con las reglas de la verdadera higiene, se lo impiden, lo reducidísimo de sus hogares y la falta de agua que en la mayoría de ellos se observa.

Pues bien, volviendo al asunto principal que me ocupa, creo cumplir con un

déber ineludible, el recordarte la necesidad que tienes de acudir el martes por la tarde a despedir á los Sres. de la Comisión que, del seno del Ayuntamiento pasa á Madrid.

Como sabes, los Sres. Rosselló, Lladó, Planas y Martí, pasan á la Corte para pedir en nombre de Palma al Gobierno, la aprobación del plano de ensanche de esta ciudad, cuyo proyecto hace largos años que, se halla en el Ministerio durmiendo....., porque así place á los que están tan enterados de Mallorca, como aquel obispo católico que pretendía que nuestro archipiélago se hallaba en la zona tórrida.

La actitud enérgica y plausible decisión de nuestros cuatro dignos representantes, influirá poderosamente, para que el Gobierno atienda á tan justa como atendible petición, pero la autoridad de aquellos será tanto mayor, cuanto más sea el pueblo que los apoye y escuda, lo que cuidará de demostrar el telégrafo á manera de exacto barómetro, cuando los despachos insertos aquí para Madrid, den cuenta de la poca ó mucha gente que haya acudido á despedir á sus representantes, á los cuales la redacción de este periódico envía su más afectuoso adiós de despedida, á la vez que les desea toda suerte de facilidades, para la consecución de cuanto llevan encomendado realizar.

Pueblo, aun pretendiendo un imposible, (el que, como tal no puede suceder) como es, el admitir que tú (entre ese tú nos hallamos todos los palmesanos) no te interesas en poco ni en mucho por lo que la aprobación del plano de ensanche y el derribo de las murallas te afecta, en cuanto á tu buen régimen de vida local, te interesarían hondamente tales cosas, por el bien material que reportará á cuantos fian el alimento propio y el de su familia, á la honrada labor de sus brazos.

Considera ¡oh pueblo! el gran número de braceros que tendrán ocupación en el derribo de las murallas, mañana que se pueda proceder á ello.

La aprobación del plano de ensanche, dará por consecuencia la dilatación del perímetro de esta población, merced al infinito número de edificios que imprescindiblemente se levantarán, en cuyas obras encontrará honrada labor el albañil, carpintero, herrero, pintor y decorador y muchos otros oficios, y claro se está que, el estado de ser de nuestra sociedad cambiará de un modo favorable para todas las diferentes clases que forman esta población, si se aprueba el plano de ensanche.

¿Entiendes ahora, pueblo palmesano, el porqué de la necesidad que tienes de acudir al muelle, mañana martes por la tarde, á despedir á la Comisión?

Los Sres. Rosselló, Lladó, Planas y Martí, van á Madrid, no para pedir la proyección de tal ó cual influyente personaje,

para conseguir algún beneficio particular, ó de interés propio para tal ó cual partido de los en que militan. No, ellos van á cumplir con una misión más honrada, levantada y digna; van á pedir un bien para Palma, el cual han conseguido tiempo hace, muchas otras capitales ó poblaciones de España.

Aquella Comisión va á pedir el necesario permiso para el engrandecimiento de esta ciudad, á la vez que el derribo de ese cerco amurallado que, nos roba, ó por lo menos impide llegue hasta nosotros, el necesario y sano ambiente de que nuestros pulmones se hallan faltos para convertir la sangre negra en roja, sin lo cual se hace imposible el desarrollo de la vida del humano ser.

Pueblo de Palma; no faltes el martes al muelle.

TRÓFICO.

### El plano de ensanche

Nuestro periódico disintiendo de la opinión de nuestros queridos colegas en el manoseado incidente que provocó el señor Salvá, hubiese publicado la sesión del Ayuntamiento si una persona extraña á la Redacción, cuyo nombre no conocemos, no hubiese abusado de la buena fé del señor Soler, nuestro editor.

Nuestros lectores leerán hoy la reseña tal como ha sido posible reproducirla.

Conste pues que ni LA UNION REPUBLICANA ni el partido republicano han tenido el propósito de hacer el vacío ni deslucir un acto que honra á las personas que lo iniciaron, al Ayuntamiento que lo prohió y sobre todo al público que acudió á las Casas Consistoriales para dar testimonio desinteresado en pro del bien común.

### VAPORES

### Consecuencias de la Competencia

«La Unión Comercial» y «La Isla» han adquirido dos vapores que por su andar, consumo de carbón, y fecha de construídos, pueden calificarse de desechos de segunda.

Al trazar estas líneas únicamente nos proponemos demostrar, que los accionistas de ambas empresas se perjudican grandemente en sus intereses con la competencia que se están haciendo.

Si ha de hacerse ó no la fusión, no toca á nosotros el decidirlo. Hay quien se opone á ella porque asegúrase que después de hecha se volverá á las andadas y vendrá otro vapor para volver a competir.

No negaremos que esto puede muy bien suceder. La competencia de los «Larios» vino si mal no recordamos por no querer la «Mallorquina» admitir gratis de pasaje una pensada de un caballero particular!

Si en las empresas de vapores rigiera el mismo reglamento que rige en las de ferrocarriles; es decir, si todo el mundo, sin excepción alguna, pagara el pasaje y cualquier encargo por pequeño que fuera, no se daría pie á esos resentimientos que engendran venganzas como engendran las leyes injustas, en un país, las revoluciones sangrientas.

Sea lo que se quiera, á nosotros, repetimos nos conduce la «bonhomie», la indiferencia, el consentimiento de los accionistas ante la desaparición de sus capitales; esa actitud incomprendible que nada ni nadie altera para defenderlos. Es «caso de conciencia», como diría un teólogo; pues el accionista que tiene acciones de las dos empresas y con cuyo rendimiento cuenta tan solo para su vivir, maldita la gracia que le ha de hacer el ver que cada día dá un paso hácia el hospital, en donde podrá con calma y tranquilidad llorar sus desventuras, mientras los causantes de ellas se pasearán altivos, satisfechos y respetados, glorificados y hasta convertidos en legisladores; que á tanto se sube cuando la estupidez sirve de estribo á los osados, á los que tienen forrada sus caras en cobre.

Y vamos al cálculo de los perjuicios que ocasiona la competencia.

Los dos vapores hacen 52 viajes cada uno al año, ó sean 104 viajes, que á 60 toneladas (pecamos por defecto) por viaje son 6240 toneladas de consumo de carbon, que al precio de 15 duros, importan 93.600 duros.

Si los accionistas de las dos Compañías hubiesen invertido sus capitales; ó sean 160.000 duros, en adquirir un solo vapor, lo hubieran podido obtener mucho mejor que el «Sitges» y el «Mallorca»; que no consumiría más de 25 toneladas (pecamos por exceso) por singladura, que podría hacer cómodamente los 104 viajes al año que hacen aquellos dos y que reportaría á los accionistas el siguiente beneficio ó ahorro:

Un vapor solo.  
104 viajes al año a 25 toneladas por viaje son 2600 toneladas de consumo de carbon, que al precio de 15 duros importan 39.000 duros.  
Haciendo la comparación tendremos:  
Los dos vapores consumen 93.600 duros.  
Un solo vapor consumiría 39.000 duros.

Diferencia 54.600 duros.  
Agréguese a esta diferencia 15 mil duros de gastos que tiene de menos un solo vapor; por cumplir igual servicio de dos, en concepto de tripulación, habilitación, efectos de maquinaria, reparaciones, limpiezas y otros más, y la diferencia total llegará a 69.600 duros.

Impon tan las acciones de las dos compañías, cotizándolas al precio de emisión, ó sea 100 duros, 820.000 duros. Los 69.600 que se gastan inutilmente, representan un 8 y medio por ciento; que sobre esta capital, dejan de percibir los accionistas por el gusto ó capricho de hacerse mutuamente la competencia de una manera tan incomprendible, que llega al extremo de hacer falso aquel proverbio que dice: que



no hay ningún loco que tire piedras al tejado del vecino teniendo el suyo de vidrio.

Estos 69.000 duros, que llegarán a más de 100 mil si quisiéramos entrar en otros detalles, podrían invertirse en la construcción de dos tinglados de hierro para almacenes; en dos muelles de madera, y en una machina para las operaciones de carga y descarga, que ya es hora se efectuen con mas rapidez y con un sistema mas económico y racional del que hoy se emplea.

En cambio, continuamente nos pasamos el rato oyendo los siguientes diálogos, disputas, riñas ó lo que fuere, que escribimos en mallorquín, para no quitarle el sabor que tienen de la tierra.

—Vaje: ¿A hont son aquellas millas y tan poques horas que m' os deieu qu' avie de fer es vostro vapor?

Total mitje hora menos qu' el «Bellver».

—Mentide, corante cinc miou's, contats en se cronómetro d' es Capitá.

—Es fals, noltros contarem en so rellotje de la Salé que may va bé, vuy dir, que may se desbarata, y varen essé 30 minuts; mitje hore, ni més ni ménos. ¡Bon porro heu donat a n' es accionistas!

—Votros si que l' heu donat a n' es porro en so «Sitgas», barco de quinze anys, emb una caldera tota sola y qu' l' han venut perque cremave mase carbó, y n' eu pagat 80 mil duros.

—Mentide, no son mas que 60 mil, y té sis calderas.

—Y es camvi d' es francs compañero que n' ol contés? En sas calderas qu' ey van ses de sa coine!

—Y votros que deis que vos costá el «Mallorca» 90 mil, que faya 16 millas y n' on fá mes que dots, té 30 anys y n' as calderas qu' heu pagut de demaná en es governadó, que vos v' n' es un selló.

—Y ay vas errat. Dos més qu' en compre rám y vos llevarém es correu que bufá.

—Si, in vols tocá... se punta d' es nas en es dos vapors més.

Tu lo qu' ets... un porch, y dispensin el presents.

—Hay mestrel parle bé, perque tu no ets més qu' un ase, y no fas més que tirar cosas.

—Si no fós perque heurie de pagá, per bó, te girarie es barram en es clotell.

—¿Qui? ¿tu? Ves alerta que jo no te giri es clotel en es barram.

¡Orde cavallers! dicen los que presencian esas disputas de «bastaixos y de buguederas».

Y aquellos «caballeros» se callan hasta el día siguiente que vuelven a abrir el teatro de sus escándalos y bestiales razonamientos.

¡Fué para esto que desembolsasteis ¡oh candidos accionistas! vuestros capitales!

Que léstima que asuntos tan importantes no sean tratados por hombres cuerdos, de reconocido y universal talento, de grandes influencias, de imaculada honradez, de conducta irreprochable y de ostentosa moralidad!

BENITO POMAR.

### Lobos entre lobos...

Lo teníamos previsto y lo habíamos anunciado: el gobierno se mostrará inclinado a aconsejar a doña Cristina que use de la prerrogativa de indulto con los que se han levantado en armas en Cataluña y en Alicante al grito de ¡viva Carlos VII!


Un periódico de la corte da la noticia, y otro oficioso dice que todavía es pronto para ello.

Es pronto, pero ahí se irá irremisiblemente. El ex general en jefe del ejército de don Carlos, el titulado conde de Caserta, no dejará de influir en elevadas esferas por sus antiguos compañeros de armas y de fatigas. ¡Qué me nos pueda hacer para que le perdonen su apostasía y su traición!

Además del ex correligionario de Cucala y del cura de Plix, como en esa intención aparecen complicados muchos curas y no es cosa de enviarlos a presidio, ni de pegarles aquellos cuatro tiritos de que los republicanos no se librarían en caso análogo, como lo demuestra la experiencia, dicho se está que los correspondientes obispos influirán también para que no se extreme el rigor. Y si se tira de la cuerda para unos, ¿por qué no se detiene por los demás?

Después de todo, bien miradas las cosas, la intención no ha sido cosa grave. Si se tratara de republicanos, ya era distinto; pero escrito está que lobos entre lobos no se muerden.

Que los indulten, que los indulten a todos, y así la obra.



**D.ª AMANDA AMETLLER VIÑAS**

VIUDA DE TORNABELLS

*Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica*

(E. P. D.)

Su hija, hijo político D. Pedro Garau, nieto, hermano, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos asistan al rosario que en sufragio de su alma se rezará esta tarde á las 4 en la Iglesia de S. Francisco y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.—(S. Francisco, 19).

No se invita particularmente.

El Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 40 días de indulgencia por cada parte de rosario que se reze en sufragio de su alma.

### Carta de Madrid

16 de Noviembre.

Digo a ustedes que la opinión de Romero Robledo, debe estudiarse con cuidado.

Desde luego enseña que el mundo de la política pertenece a todo el que se mueve.

Y después declara que la opinión está ávida de hombres que la llevan a la tacha.

Conviene también fijarse, en que el señor Romero Robledo ha arboado una bandera simpática, cuyo lema se encierra en las tres palabras: Patria, Libertad, Democracia.

Y dicho se está, que como el Sr. Romero Robledo domina la palabra lo bastante para saber lo que se dice, en el desarrollo de esta trilogía dijo cosas muy buenas.

De aquí que, recogiendo el Sr. B. R. como presidente de los gremios que ofrecieron al señor Romero Robledo el banquete de ayer, pudo decir como resumen del acto celebrado lo siguiente:

«Creéis vosotros, que después de los claros, concretos, explícitos ofrecimientos de don Francisco Romero Robledo, sin perder nuestra personalidad gremial, sin prescindir de nuestros ideales económicos, debemos secundarle en su política?»

Un sí estruendoso fué la contestación á esta pregunta, del cual fué consecuencia, la autorización para dirigirse a los gremios de provincias, a fin de hacer una vasta organización gremial.

Al banquete asistieron muchos republicanos, varios de los que me han dicho a mí, que concurren no para comer en compañía de unos cuantos amigos y oír un discurso, sino para hacer un acto.

Los que así obraron, probablemente quedarían satisfechos con estas palabras del Sr. Romero Robledo:

«Se aproxima la hora de los partidos populares, y en estos momentos, quiero yo hacer una manifestación, para no llegar a las declaraciones que de mí desearían muchos, y que, si bien lo reflexionaran, ninguno me aconsejaría. (Muy bien).»

«Aunque yo no tuviera historia, aun cuando ahora viniese por primera vez a la política, en estas circunstancias no me declararía ni monárquico ni republicano, porque la libertad, la grandeza de la obra que perseguimos exige el concurso de los monárquicos liberales, al par que de los republicanos, si hemos de sacar a la Patria del decaimiento en que yace. (Aplausos).»

«Después de todo, en el orden de las ideas no hay grandes abismos que salvar. Una monarquía constitucional bien entendida, bien ejercitada y viviendo con arreglo a la ley de su esencia y a su constitución, es una República, sin mas diferencia que en vez de un presidente temporal tiene un presidente vitalicio. (Muy bien. Aplausos). Y por eso no es cuestión en Inglaterra la forma de gobierno, ni hoy lo es en Francia, porque la República francesa y la monarquía inglesa, marchan de consumo y parecen inspiradas en los mismos principios. (Aplausos).»

Ya en 1830, cuando la Revolución de julio, muchos republicanos aceptaron la frase de Lafayette: «Queremos una monarquía rodeada de instituciones republicanas»; y ya años después,

la práctica demostró, que ni hay ni puede haber reyes republicanos, pues Luis Felipe, el hombre que por su historia tenía mas compromisos y mas motivos para no ajustarse de la libertad, apenas pudo, traicionado a los hombres y a las ideas a quienes debió su corona para afirmar su poder personal.

Es posible una inteligencia entre republicanos y monárquicos, para derribar y hacer así tabla rasa, con el propósito de permitir hablar libremente al país, y hasta si se quiere para hacer el sacrificio, en su día, de acatar instituciones que repugnan al propio convencimiento; mas los republicanos no podemos ni siquiera oír la heresia política de ser lo mismo la República que la Monarquía.

Hay es verdad, monarquías con las cuales pueden los republicanos vivir en paz, en atención a la obra por ellas realizada. Garibaldi por ejemplo, transigió con Víctor Manuel, en atención a la unidad de Italia, y los republicanos ingleses, si quiera por la omómoda libertad que disfrutaban y por lo mucho que su pueblo aumentaba en importancia, pueden fiar su triunfo al tiempo.

En España, sin embargo, no es nada de esto posible: las instituciones han aceptado unas costumbres a que les será imposible renunciar, y España ni tiene que ganar lo que ganó el Piemonte, ni puede cambiar de monarca.

Mas dejando aparte estas consideraciones y otras que dejó para otro día, el hecho es que el Sr. Romero Robledo ha llegado a ser en poco tiempo dueño de una masa de opinión extraordinaria; que en la Corona ha sido objeto de manifestaciones envidiables, que por su magnificencia han contrastado con las raquíticas hechas poco antes a los Reyes y a su Gobierno; que en Madrid no hay político alguno, que por sí solo pueda renir la gente que ayer se juntó en el Frontón Central, y que es por tanto indispensable según dije al principio, examinar con atención la obra del Sr. Romero Robledo.

FELIPE.

### Desde Sansellas

Hemos recibido otra carta del Sr. Alcalde de Sansellas, de cuyo pueblo siempre recordamos aquel celebrísimo vicario que se escapó en compañía de su dulcinea.

Mas, dejemos lo de vicario y su concubina, puesto que el uso ya lo ha convertido casi en ley. Pasemos de nuevo a lo del Alcalde, cuyo buen señor nos dice lo siguiente:

Sr. Dr. de LA UNION REPUBLICANA. Sansellas 16 de Noviembre de 1900.

Muy Sr. mío: le agradeceré se sirva dar cabida en el diario de su digna dirección a las siguientes líneas su afmo. S. S. q. b. s. m.

ANTONIO CIRER.

Enterado de las observaciones ó advertencias que hace V. al comentar la comunicación de esta Alcaldía que acompañaba al comunicado que se publicó en el número de ayer, debo hacer constar que en la minuta de dicha comunicación consta la cita del art.º 14 y que por error de pluma al estenderse dicho documento, se debió incurrir en la equivocación de dicha cita, la cual aprovecha V. con tanta fruición como inocente desahogo.

Ahora entramos de nuevo Sr. Alcalde de Sansellas, diciéndole que las restantes líneas de su comunicación, no son pertinente al caso que nos ocupa, y que, por lo tanto, no nos da

la gana el publicarlas ¿lo entiende V.? pues así como sueva: porque no nos da la gana.

No nos da la gana insertarlas, porque no nos obliga a ello la ley, y si V. ó el autor del comunicado ha tenido la desgracia de no saberlo leer, no es culpa nuestra.

Por lo tanto, ya debe saber que recurso le queda; acudir á los tribunales de justicia, y allí nos querellaremos.

No tenga V. temor de acudir allí, pues el personal es excelente y se puede pasar un rato divertido y de buen humor.

Si, si señor Cirer, al Tribunal, y cueste lo que cueste.

### NOTICIAS

Nuestro estimado colega el semanario «La Roqueta» publica el siguiente y sobrosísimo suelto:

«El Ancora» ha inaugurat una nova secció o asoll, que titula «Cosas jocc-serias» aont treven ses seues gracias de beata falsa, tota sa caterva de miots qui componen aquella redacció.

Allá heí treuen a rotlo ve ros, gorans y forratjes, ls séus companys inseparables y es éu plat predilecte.

Critiquen ses llibrerries y centres de suscripció que venen certs llibres, escepte un per sa sencilla rahó de qu' es suscripció d' «El Ancora» y per lo tant ses sis mises li donen certa immunitat ó com si diguessem li serveixen de salvconducte per podé de trucs y baldufes.

«L'avor mos dirán qu'ells no més trabayen por s'idea.

¡Bons pillots están fets aquets i de es!

Bien es verdad que no hay mal que dure cien años, y afortunadamente aquellos pillots nevavan siendo conocidos por todas partes.

Cortamos de «La Roqueta».

«El Ancora» publica com a follet un discursó ó folletó d' en Francisco Antich é Izaguirre titulat «Los periódicos mezcolanceros.»

Després de sa portada apareixen aquests versos:

Todo lo bueno que en el libro hallareis, Dios lo escribió.

Solamente lo malo que encontrareis, Lo he escrito yo.

A jutjá por lo qu' hem pogut llegir fins aquí se coneix que Déu heí ha feta poca feina, perque ja no pot essé més xerequet de lo qu' es.

Com a potecari pot essé que fassi progressos el senyor Antich, però com escritó va degenerant en Curulla.

El ingenioso comentario, resulta ser un retrato al carbón de la jesuitica figura del levioso Antich, que aventaja a las más exactas fotografías que hayan podido obtenerse del neoboticario.

Por disposición del Sr. Presidente de la Junta para la creación de un monumento a Ramón Llull, ésta se reunirá hoy a las tres y media de la tarde en el palacio de la Exma Diputación provincial.

Leemos en el «Felanigense» que pronto pasará a aquella ciudad un ejecutor, (al de la justicia no,) del ramo de Hacienda, para que forme expediente por no haber hecho efectivo dentro el plazo legal, el descubiertó que resulta al Ayuntamiento por costumbres del corriente ejercicio.

El Colegio médico farmacéutico celebrará sesión Científico-literaria el día 20 del corriente mes a las 6 en punto de la noche, disertando D. José Cerdá sobre el tema: «Como obran las grasas en las hemorragias intestinales?»

Según tenemos entendido el martes la compañía de vapores empavesará sus buques en honor a los señores que forman la Comisión que del seno del Ayuntamiento pasa a Madrid.

Es probable que también se empavesen otros buques.

Lo propio haría el Mallorca de La Unión Comercial; si se hubiese encontrado en este puerto, lo que no es probable, toda vez que sale hoy para Barcelona.

Por haber llegado tarde a nuestras manos, no dimos cuenta en el número del sábado, de la invitación que nos había remitido el Presidente de la «Asistencia Palmesana», para la reunión familiar que tuvo efecto ayer noche á



las nueve en los espaciosos salones de aquella importante Sociedad, cuya falta aunque tarde subsanamos.

Agradecemos á D. Bartolomé Barceló la atención que con nosotros tuvo.

Ayer noche un Sr. Concejal, por poco no se rompió la crisma en aquella trinchera ó foso que hace 15 días se está construyendo en la entrada de la Calle de San Miguel, esquina á la de Molineros.

Es el único remedio para que se arreglen las calles: que los del Consistorio tropiecen y se rompan algo.

**HERNIADOS (TRENCATS) LEED**

Lo recomendamos al público.  
Véase el anuncio en la 4.ª página.

**En el Ayuntamiento**

A las seis y media en punto del viernes reunión en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento, numeroso gentío en el cual estaban representadas todas las clases sociales de Palma.

El pueblo acudió solícito a la invitación que el Ayuntamiento le hizo, con objeto de que el mismo aprobase ó desaprobase el acuerdo tomado por la corporación de mandar una comisión de su seno, para que se aprobase el plano de ensanche de la ciudad de Palma, y el pronto derribo de las murallas.

Presidia el acto el Sr. Alcalde y actuaba de secretario, el comerciante D. Bartolomé Castañer.

Abierta la sesión, este señor explicó el objeto a que obedecía, en un hermoso discurso, demostró la necesidad de que desaparecieran las murallas, y se apruebe el plano de ensanche de la ciudad.

El orador consideró a las murallas, como un artefacto, que además de perjudicar a la salud pública era un estorbo, para el capital y para las industrias, pues muchas de estas están estacionadas en el interior de la ciudad por no poderse establecer extramuros, pues no sabiendo la alineación donde se deban edificar nadie quiere exponerse para que luego después de aprobado el plano se vengan a bajo, por que tenga que pasar una calle por encima.

Con tal motivo, ni la propiedad está garantida y la industria se encuentra estacionada.

Termina diciendo que todas las clases sociales deben enterarse, para el pronto derribo de las murallas y suplica al pueblo de Palma que acompañe a la Comisión a Madrid sino con el cuerpo con el alma.

Luego dióse lectura, a las comunicaciones de «La Unión Comercial», «Unión Industrial», «Cámara Oficial de Comercio», «Sociedad de Obreros Albañiles», «Federación local del Centro de Obreros», «Unión Forense» del Molinar de Levante, de D. Pedro Alcántara Borrás en representación de la «Compañía de electricidad», «La Económica», «Asistencia Palmesana» y «La Protectora».

D. Ricardo Roca, en representación de la Junta de la «Isleña Marítima» adhirióse a los proyectos de la Comisión.

Pronunciáronse elocuentes discursos, que por lo muy extensos y el poco lugar que disponemos, nos obliga a dar un pequeño extracto.

D. Fernando Alzamora. — Dice que hace mucho tiempo que la «Cámara de Comercio» de esta Ciudad persigue con afán el paradero donde habian ido a parar los planos de ensanche, por fin se supo en la oficina donde se encontraban y con tal motivo se escribieron cartas, se pusieron telegramas algunos con contestación pagada y por toda contestación obtuvieron el silencio hasta que por fin se tomó el partido decisivo de no ocuparse mas del asunto.

Hoy que la cuestión vuelve a florecer, propietario de varias casas situadas en los extramuros, poco le importa que el plano de ensanche le haga derribar sus fincas, con tal de que desaparezcan las murallas por creer que es de urgente necesidad para la salud pública, para la Industria y para el Comercio, por lo tanto cree que todos los allí reunidos deben asociarse al proyecto del Ayuntamiento. (Aplausos).

El Sr. Pou. — Empieza su discurso, manifestando que habla con el impulso espontáneo de la voluntad, pues si desde el mismo sitio y por el cargo que desempeña en el Consistorio, ha pronunciado muchas peroraciones, ninguna ocasión tan simpática se ha ofrecido, como la presente para asociarse a la manifestación que el pueblo realiza para derribar las murallas demostrando que Palma es una población culta, que quiere romper el cerco que le ahoga y quiere que se apruebe un plano de ensanche, primeramente para la salud pública y en segundo término para colocarse a la altura que le pertenece entre las demas provincias que forman la Nación Española.

Recuerda que después de las tremendas catástrofes, como ha sufrido la Patria, resonó el grito de Regeneración; y fecha gloriosa debe ser para la ciudad de Palma el 16 de Noviembre, por haber demostrado, y quizás sea la primera en España que secunda este grito, y sin miramientos políticos lo convierte en un hecho.

Los rencores que existían en otros tiempos promovidos por el caciquismo han pasado a la historia. Aquí no hay diferencias, ni distintos caracteres, ni la ley de castas, todo esto pasa a la penumbra del olvido, cediendo el campo a las actividades y energías que ha de proporcionarnos el bien general el bien para todos (grandes aplausos).

Continúa su peroración diciendo que aunque no sea perfecta, vislumbra un éxito insonoro, porque el primer triunfo está conseguido, pero que es necesario que el pueblo, sepa vencerse a si mismo y conseguido esto, es imposible que la batalla, empezada con tan buen pie, termine en una derrota. (Aplausos).

Hace un paralelo entre lo que es hoy Palma y lo que sería después de aprobado el plano de ensanche.

Las solicitudes y las exigencias que el pueblo de Palma demuestra en estos momentos son muy justas, porque desde la autocrática Rusia hasta la República mas liberal no se le puede negar la vida a un pueblo.

Manifiesta que no deben preocuparse poco ni mucho de los obstáculos que encontrará la Comisión en sus investigaciones que haga en Madrid.

Habrà obstáculos. Tanto puede suceder que se encuentre en elevados montes donde haya espléndida vegetación, como encontrarse en un llano donde salga un avispero que con las picaduras les vuelvan la piel a girones.

Cree que la Comisión habrá de luchar con la inercia y buscar ella misma el expediente entre las cienagas oficinescas de la Corte, pero abriga la convicción de que cuando regrese, traerá los planos aprobados que tanta vida, belleza y luz han de proporcionar a nuestra querida Palma. (Prolongados aplausos).

El Sr. Binimelis. — Manifiesta que quizás la única nota pesimista, que ocurra en la sesión, será la suya, por que de «los escarmentados nacen los avisados».

Recuerda otra reunión que para el mismo objeto tuvo lugar, cuando él era concejal del Ayuntamiento, en la que se hizo mucho por parte del vecindario de Palma, pero el Gobierno central no hizo nada.

La misma fé que hoy reina, estaba entonces, hicieron manifestaciones, se siguieron trámites y nada, nada hasta que quedó relegado en el mundo del olvido.

Sin saber porqué ni venir á cuento sacó la cuestión de la fábrica del gas que se construía en el camino de Ronda, y después de manifestar que con dichas obras se habían perdido unos veinte mil duros, culpó á la prensa, el espejo fiel de la opinión pública, por no querer secundar desde sus columnas todo proyecto encaminado a lo grande, y al bien común.

Termina su discurso diciendo que no puede tener entusiasmos pero no por eso debe dejar de unirse a la adhesión, deseando que la Comisión al regresar de Madrid, venga contenta y satisfecha con el plano aprobado. (Aplausos).

El Sr. Losada. — ¿Queréis el plano de ensanche? lo tendreis. Así empieza el señor Losada.

Hace alusión a lo dicho por el señor Binimelis referente a que «las lecciones de ayer son enseñanzas para hoy».

Con gran elocuencia explica que después de haber aprobada una ley por el Gobierno concediendo el derribo de las murallas y estas aún se hallan en pie, ha sido porque el pueblo no ha querido. Si éste se hubiera levantado en masa en enérgica protesta, forzosamente tenía que cumplirse aquella disposición del Gobierno.

Las cosas en este terreno, renovado el entusiasmo de tiempos pasados al pueblo le toca salvar todos los obstáculos y ser el primero en asaltar la trinchera (Aplausos).

Tiene la completa seguridad que si el pueblo con decidido apoyo con calor y entusiasmo anima a la Comisión en sus propósitos, el plano de ensanche será aprobado y las murallas desaparecerán. (Aplausos).

El Sr. Mestres. — Suplica en nombre de la Sociedad «Veloz Sport Balear» que le incluyan en la lista de adhesiones, porque si el ciclista busca en la máquina su salud, para respirar aires libres, con más motivo debe hacer votos para que desaparezca el cerco que priva a la población de Palma del aire sano, que robustece y fortifica.

En nombre de la antedicha sociedad, ofrece todo su apoyo quedando incondicionalmente á las órdenes del Ayuntamiento. (Aplausos).

El Sr. Martínez y Rosich. — Se asocia de corazón a los sentimientos unánimes de la ciudad de Palma para que pronto se derriben las murallas.

La construcción obedeció a algo práctico para la defensa de la población. Hoy que el

progreso ha demostrado que de nada servían, si se invirtieron capitales para su construcción, que se inviertan también ahora para su derribo, pues como dijo muy bien el Sr. Pou, no hay ley posible, que pueda privar de la vida a ningún ciudadano, y no tan solo apiaude el proyecto sino que hace votos para su pronto efecto que ha de reportar á Palma grandes mejoras, primero en la salud pública y luego al comercio y á la industria. Las murallas nada significan y son causa de muchas enfermedades que pogrresivamente causan muchas vidas. (Aplausos).

(Se continuará.)

**TEATRALIA**

La Empresa está de enhorabuena. Dos llenos sucesivos y los artistas conquistando muchos aplausos y nuevos triunfos.

«La Bohème», después de las ocho representaciones de «compromiso» adquirió ayer la de «gracia».

La despedida de la obra, fué una ovación de simpatía hacia los intérpretes, y una demostración calurosa para el eminente Maestro Puccini como tributo a su talento.

La Srita. De Roma, el Sr. Iribarne, Blanquells y Clavería a la altura de siempre; subyugando al público.

La encantadora «Mussete» (Casals) pudo cerciorarse, de lo mucho que el público palmesano la aprecia, la distingue y la quiere.

El maestro Baratta, digno director de sus subalternos ha contribuido a que la «Bohème», dejase buenos cimientos en Palma.

Esta noche ensayo general de «Manon» cuyo estreno se verificará irremisiblemente mañana.

R. SZUR.

**Una huelga**

Los operarios que trabajaban en la fábrica de mantas de lana que, en la calle de Vila tiene D. Martín Barceló están en huelga, como también las oficiales que en aquella trabajaban.

Según nos ha manifestado una comisión de huelguistas que ha visitado esta mañana la redacción de este periódico, la huelga la ha provocado la imprudente pretensión del Sr. Barceló, quien cual absoluto y despótico magnate, presentó á sus trabajadores de ambos sexos, el siguiente dilema: «ó Vds. se borran de la Sociedad de resistencia, ó de lo contrario les despido de mi fábrica.»

Los trabajadores no han querido dejar de pertenecer á la Sociedad de su respectivo gremio, y por este «horrendo crimen», cuatro de ellos fueron expulsados el sábado próximo pasado. Los compañeros de éstos, no pudiendo hacerse cómplices del absurdo é inquisitorial proceder de ese D. Martín, á quien jamás le cabrá el apodo de humano, resolvieron considerarse despedidos, cuyo acto de unión y compañerismo es digno del mayor encomio, y por lo cual felicitamos á los obreros huelguistas, quienes ya saben que siempre y cuando les abone su justo proceder, nos tendrán de su parte, y con mucha más razón cuando ellos son dignos y honrados obreros, cuya desheredada clase siempre ha sido objeto de nuestras mayores atenciones y á la que profesamos fraternal cariño.

Mañana nos ocuparemos más detalladamente del asunto.

**ESTÓMAGO**

Todas las enfermedades del estómago desaparecen con el uso del

ELIXIR ESTOMACAL F. SERRA

Probad un solo frasco y vereis el resultado seguro y positivo.

Depósito: Farmacia Central, Jaime, II, 21.— Precio 10 reales

**TELEGRAMAS**

MADRID 18.

**Visita**

Ha visitado al ministro de Agricultura, señor Sánchez Toca, y al director general de Obras públicas, señor Alzola, la Comisión ejecutiva para la pronta construcción de un pantano en la comarca de Reus, provincia de Tarragona. La Comisión salió muy satisfecha de la actitud del ministro.

**Las negociaciones de paz**

Paris. — Un despacho de P. kiú anuncia que la próxima conferencia de los ministros tendrá lugar el 20 del presente mes y que las proposiciones de paz podrán ser sometidas al Gobierno chino, en un plazo de diez días.

**Audiencia solicitada**

Paris. — Comunican en otro despacho de P. kiú, que el principe Ching y el virrey Li Hung Chang han solicitado audiencia al conde de Waldersee, generalísimo de las tropas aliadas. Créese que serán recibidos dentro de algunos días.

**Los responsables de la catástrofe**

Paris. — Es una interview celebrada por un periodista con Mlle. Le Gris, viajera en el tren siniestrado, que resultó milagrosamente ileso de la catástrofe, ha declarado ésta, lo siguiente: Creo útil referiros — dijo la señorita Gris — las palabras del maquinista que resultó fuertemente contusionado y que cayó en medio del carbón: «Lo había advertido, hace dos días, a la Compañía — nos dijo — que había un gran peligro en marchar a la velocidad de 110 kilómetros por hora a causa del mal estado de la vía por las lluvias de estos días». — Arriesgais quizás perder vuestra plaza llamando la atención sobre la imprudencia de la compañía — observóle alguien. — «Nada; — replicó el maquinista, — pero como hace dos días que he dado mi informe, este informe existe, escrito de mi mano, y no veo la razón por qué no he de referirlo».

**Un drama en la exposición**

Paris. — Ayer, a las once de la mañana, un sujeto llamado Arobio, guarda del palacio de Bellas Artes, sección italiana, ha disparado contra uno de sus colegas llamado Elia, un tiro de revolver, hiriéndole gravemente en la cabeza, suicidándose inmediatamente después, disparándose a su vez otro tiro de revolver en la boca. En los bolsillos de Arobio se encontró una carta escrita en italiano, en la que informaba a la policía que castigaría a Elia, por sus malos propósitos y sus insultos ofensivos. Su cadáver ha sido transportado a la Morgue. Cuanto a Elia ha sido conducido al Hospital Beaujón, en el que su estado ha sido reconocido desesperado.

**Lo que dice la prensa**

«El Imparcial», trata de la reunión de las mayorías y dice que reina gran incertidumbre por conocer el resultado, si bien se supone que los discursos serán modelo de habilidad para pasar por alto las cuestiones de mayor importancia.

Tampoco espera nada de la reunión de la minoría liberal.

«El Liberal», reproduce un artículo de «Le Temps» sobre los carlistas. Dice que el Gobierno no se preocupa mas que de buscar pretextos para mantener indefinidamente la suspensión de garantías. Hablando de la situación de España, dice que es espantosa y que los ministros desean aumentar los gastos de Guerra y el lujo en Marina.

«El País», publica la circular de los gremios de Madrid.

«El Globo», insiste en la necesidad del aplazamiento de la boda de la princesa de Asturias.

**Ejecución de un negro**

Telegrafían de Limón que en Colorado ha sido ejecutado un negro por haber dado muerte a una niña. Los civilizados yanquis lo ejecutaron clavándolo a un madero y pegándole después fuego.

**La peste en El Cabo**

Se confirma la noticia que ayer les adelanté respecto de la aparición de la peste bubónica en El Cabo. Los médicos han diagnosticado en este sentido. Hay ya algunos atacados de raza blanca.

La noticia ha causado gran sensación en Londres porque podría comprometer al ejército que opera en el Transvaal.

**Desde Dax**

Telegrafían de Bayona que se encuentran mejor los heridos a consecuencia de la catástrofe de Dax. No se ha encontrado el saquito de mano que llevaba la duquesa de Canerávar. Este saquito contenía alhajas por valor de mas de un millón de francos.

**Discurso de Pi Margall**

El discurso del señor Pi Margall no pasa de ser una repetición de los que ha venido pronunciando desde la pérdida de las colonias. Ha manifestado que no hay otra fórmula de salvación que la contenida en el programa federal y que los resultados de no ser aceptada los toca la patria, que día tras día se va achicando, por amputarsele trozos preciosos que antes constituieron el encanto de los españoles.

**Un suicidio**

El alumno de la Academia general de Toledo, señor Cirgalubit, se ha suicidado disparándose un tiro de revolver. Ha dejado escritas dos cartas, una para el juez y la otra para su madre. En ellas manifiesta que su resolución obedeció á pérdida de intereses.

**Cinematógrafo Balear**

Función para hoy Lunes

Sesiones dobles desde las 5 y media en adelante.

Vistas fijas y de movimiento, adiciones fonográficas.

Precios de costumbre.



# HERNIADOS -- (Trencats) -- LEED

EFFECTOS PORTENTOSOS OBTENIDOS CON EL ACREDITADO PARCHE ANTI-HERNIARIO VIDAL

El abajo firmado natural de Palma y habitante en la actualidad en Inca, calle de San Bartolomé, núm. 44; *Certifica:* Haberse curado en seis meses con el acreditado *Parche anti-herniario Vidal* de una *hérnia escrotal* de la que padeció durante treinta años.  
 Por lo que agradezco al Sr. Vidal, lo hago constar para que llegue a conocimiento de los que sufran de tan molesta enfermedad, á los que no me cansaré de recomendar el uso de dicho *Parche* por si quieren curarse, y lo firmo á 23 de Octubre de 1900. — MATEO VIDAL.  
 El especialista D. Ramón Vidal, estará en esta capital hasta el día 20 de este mes hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38, donde podrán consultarle, cuantos deseen curarse de sus *hérnias*, y recibirá en los todos días de 10 á 1 y de 4 á 8 de la tarde.



**Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella**  
**SERVICIOS DEL MES DE NOVIEMBRE DE 1900**  
**Línea directa para el Río de la Plata**  
 Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:  
 el día 11 de Noviembre el vapor **AQUITAINE**  
 el día 21 de » » **ITALLE**  
**Línea para el Brasil y Río de la Plata**  
 Saldrá de Barcelona el 27 de Noviembre el grandioso y acreditado vapor francés:  
**ALSACE**  
 Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp., Plaza de Palacio, Barcelona.

## ISLEÑA MARÍTIMA



**Compañía Mallorquina de navegación á vapor**  
 Servicio de correos entre Palma, Barcelona, Valencia, Alicante é Ibiza.  
 Líneas directas entre Argel y Marsella.  
 Combinaciones, con trasbordo, para todos los puertos de Europa y América.  
 Especiales para Cuba, Filipinas y costa Norte de Africa.  
 Oficinas de la Isleña.—Pórticos de Sto. Domingo.—Calle de Palacio.  
 Despacho: En los almacenes de la Compañía.—Muelle.  
 En Barcelona.—Consignatarios—Sres. Sureda y Robirosa.

## SALCHICHERIA

DE **GABRIEL BAUZÁ (CALIXTO)**  
 Calle de San Miguel 22  Frente la calle de Carrió y esquina á la de Tamarer  
**TIENDA DE COMESTIBLES**  
 En esta antigua y acreditada casa, además de los famosos **EMBUTIDOS A LA MALLORQUINA** que en Palma y en el continente han dado nombre á la tienda, se fabricarán desde hoy los tan apreciados **A LA CATALANA**, y para mejor contentar al público se ha hecho venir expreso de Barcelona un oficial inteligente y de gusto acreditado en tan delicado y especial laboreo.  
 A los panaderos y pasteleros, recomiendo como especialidad de la casa la manteca de cerdo. **NO EQUIVOCARSE**, porque las equivocaciones en materias comestibles pueden costar caras.  
 Calle de San Miguel n.º 22, frente la calle de Carrió, esquina á la de Tamarer  
**Limpeza • Buen gusto • Economía**

### Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

**500,000** Marcos ó aproximadamente  
**800,000** Pesetas como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

**500,000** Marcos ó aproximadamente  
**11,618,400** Pesetas ó sean aproximadamente **19,000,000** Pesetas

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 BILLETES, de los cuales 59,010 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 5890 billetes gratuitos importa

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, ascende en la tercera clase á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000, Marcos etc.

LA CASA INFRASCrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Giro Mútuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar por certificado. Para el sorteo de la primera clase cuesta:

**1 Billete original, entero: Pesetas 10**  
**1 Billete original, medio: Pesetas 5**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas de Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas de Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido donos será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

**12 de Diciembre de 1900**  
**Valentin y C.ª**  
**Hamburgo**  
 ALEMANIA.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

## REMEYS SEGÚS Y BEN PROVATS

**Xarop Vermífugo.**—Preparat ab herbes mallorquines. Es sa milló y mes segura medicina per matá es *cuchis* y per doná bons colós y molta salut á n' els infants malaltissos.

**Callicida Sureda.**—Tots els qui l' han provat diuen qu' es un remey segú, per curá es *calls*, els *uys de poll* y totes ses demás dureses d' es peus.

**Pastillas Sureda.**—Cada día les recepten es metjes de Mallorca y de fore Mallorca per lo bones que son per curá sa *lossina*, es *mais da se boca* y de sa *gargamella*, especialment ses irritacions produhides p' es tabch que fumam. Preparació de tota casta de *vins* y *aerops* medicinals.

**POTECARIA D' EN SUREDA**  
 Costa d' en Brossa número 9—PALMA  
 y á moltes potecarias de Mallorca y d' es Continent.

# HUMBERT & C.

Sombrerería • Camisería • Corbatería • Bisutería  
 Perfumería • Calcetines • Cinturones • Ligas  
 Petacas • Carteras • Bastones • Paraguas  
 Cuellos • Puños  
**ARTICULOS PROPIOS PARA REGALOS**